

Réunion virtuelle du Groupe consultatif d'experts sur les contrôles stratégiques

Résumé des conclusions et des recommandations

Le 2 juin 2022

Chers collègues,

Le [Groupe consultatif d'experts sur les contrôles stratégiques](#) de l'Agence mondiale antidopage (AMA) s'est réuni virtuellement le 27 avril 2022 et a principalement discuté des sujets suivants :

- Une révision de la nouvelle version préliminaire de l'annexe du Standard international pour les contrôles et les enquêtes (SICE) sur le prélèvement d'échantillons d'urine dans un environnement virtuel en période de pandémie à l'aide d'un système hybride (partiellement virtuel);
- Une mise à jour des lignes directrices pertinentes sur le prélèvement d'échantillons en période de pandémie, qui comprennent l'ajout de procédures de prélèvement issues de la nouvelle version préliminaire de l'annexe du SICE;
- Des mesures supplémentaires pour confirmer l'identification des sportifs et la conservation des échantillons pour l'analyse d'ADN afin de prévenir ou de détecter l'utilisation de substituts; et
- Un examen de la version préliminaire d'un document « Questions-réponses » qui contient des lignes directrices à l'intention des organisations antidopage (OAD) sur le contrôle des sportifs transgenres et de diverses identités de genre.

Un résumé des principales conclusions de la rencontre et des recommandations figure ci-dessous.

1. Version préliminaire de l'annexe du Standard international pour les contrôles et les enquêtes (SICE) sur le prélèvement d'échantillons d'urine dans un environnement virtuel et lignes directrices sur le prélèvement d'échantillons en période de pandémie

Depuis le début de 2021, un groupe de travail composé de cinq membres du Groupe consultatif d'experts sur les contrôles stratégiques et du personnel de l'AMA mène une étude de faisabilité sur l'adoption de programmes alternatifs de prélèvement d'échantillons que plusieurs organisations nationales antidopage (ONAD) ont mis à l'essai pendant la pandémie de COVID-19. Au terme des travaux de ce groupe, l'équipe des contrôles de l'AMA a présenté au Groupe consultatif d'experts sur les contrôles stratégiques une première version d'une annexe du

SICE sur le prélèvement d'échantillons d'urine dans un environnement virtuel en période de pandémie. Celle-ci comprend des exigences qui devraient être mises en place par les OAD à vouloir mettre en place un système hybride (partiellement virtuel) pour le prélèvement d'échantillons d'urine essentiellement en cas de restrictions en matière de déplacement empêchant le prélèvement en personne (par ex., quand les agents de contrôle du dopage ne sont pas autorisés à entrer dans les lieux de résidence ou d'entraînement d'un sportif pour faire un prélèvement hors compétition), ainsi que des mesures de sécurité supplémentaires pour protéger l'intégrité du processus de prélèvement des échantillons.

La version préliminaire de ces procédures sera envoyée à toutes les OAD à des fins de consultation dans le cadre d'une mise à jour plus exhaustive du SICE en juin 2022.

Le Groupe consultatif d'experts sur les contrôles stratégiques a aussi discuté de la mise à jour des lignes directrices sur les procédures de prélèvement des échantillons en période de pandémie. Celles-ci s'inscrivent dans la continuité de l'annexe du SICE, mais incluent également d'autres directives à l'intention des OAD sur le prélèvement des échantillons en personne dans ce contexte particulier. Le document actuel de directives publié par l'AMA en décembre 2021 a été enrichi. Les sections des lignes directrices qui renvoient à la version provisoire de l'annexe du SICE devront être mieux contextualisées et feront l'objet d'une consultation auprès des partenaires.

➤ **Conclusion/recommandation n° 1 :**

En juin 2022, l'AMA transmettra l'annexe proposée du SICE sur le prélèvement d'échantillons d'urine dans un environnement virtuel en période de pandémie aux OAD ainsi qu'aux autres parties prenantes aux fins de consultation. L'Agence leur enverra également des sections des lignes directrices pertinentes afin de fournir des précisions supplémentaires sur l'annexe du SICE.

2. Mesures pour confirmer l'identification des sportifs afin de prévenir l'utilisation de substituts

Suite à une recommandation figurant dans le rapport sur l'haltérophilie du département Renseignements et enquêtes de l'AMA, publié en octobre 2020, ainsi qu'une discussion lors de la réunion du Comité exécutif de l'AMA en novembre 2021, le Groupe consultatif d'experts sur les contrôles stratégiques a été chargé de penser à des mesures pour prévenir ou détecter l'utilisation de substituts. Il a été question de diverses mesures, entre autres : l'établissement d'un profil d'ADN, des systèmes de sécurité biométriques, des stratégies de conservation à long terme des échantillons, et la prolongation de la période minimum obligatoire de conservation des échantillons à des fins d'analyse. Il s'agit d'une question complexe qui exige d'être approfondie sur les plans scientifique, juridique et informatique. Le Groupe consultatif d'experts sur les contrôles stratégiques a décidé qu'il était dans un premier temps important de mettre en place dans ADAMS un mécanisme permettant de repérer facilement les échantillons conservés à long terme et d'avoir accès aux renseignements qui y sont associés. Les discussions à ce sujet se poursuivront lors de la prochaine réunion du Groupe prévue en août 2022.

➤ **Conclusion/recommandation n° 2 :**

Le Groupe consultatif d'experts sur les contrôles stratégiques a recommandé la création d'une fonctionnalité dans ADAMS, qui permettra d'identifier clairement les échantillons conservés à long terme (plus que les trois mois initiaux requis) par une OAD. Les discussions à propos de mesures supplémentaires pour l'identification des sportifs sur les lieux du prélèvement et de l'utilisation des échantillons pour l'analyse d'ADN se poursuivront à la prochaine réunion du Groupe en août 2022.

3. Document « Questions-réponses » sur les sportifs transgenres ou de diverses identités de genre et l'antidopage

Lors de sa précédente réunion en septembre 2021, le Groupe consultatif d'experts sur les contrôles stratégiques avait recommandé la création d'un document « Questions-réponses » à l'intention des OAD, portant sur les sportifs transgenres ou de diverses identités de genre dans le cadre de la lutte contre le dopage. Le Groupe a révisé la version provisoire de ce document, qui devrait être envoyé à toutes les OAD au cours des prochaines semaines.

➤ **Conclusion/recommandation n° 3 :**

Le document « Questions-réponses » sur les sportifs transgenres ou de diverses identités de genre sera envoyé aux OAD et publié sur le site Web de l'AMA.

Nous espérons que cette mise à jour vous sera utile. Si vous avez des commentaires ou des questions sur ce qui précède, veuillez communiquer avec l'AMA à l'adresse testing@wada-ama.org.

Merci de votre engagement continu envers le sport propre.

Cordialement,

Tim Ricketts
Directeur, Contrôle

Matt Fedoruk
Président, Groupe consultatif d'experts sur les contrôles stratégiques